お忙しくても、約2分間で読めます

山内公認会計士事務所

ハートフル・ワード (心からの言葉)

TEL098-868-6895 FAX098-863-1495

経営者への活きた言葉

総体と違う意見を排除すると、世の中から柔軟性が失われる 村上 春樹(作家)

- 1. コロナというのは、突発的な個別の事象ではないと、僕は思っています。世界を変えていくさまざま な要因の一つなのだと思っているのです。今ちょうど、IT(情報技術)によって新しい産業革命のような 動きが起こっています。ポピュリズムやグローバル化も進行していて、世の中がどんどん変異し続けて います。そういう流れの中に、コロナも一つの変異の要因として加わった。そういうふうにしか僕には 思えません。
- 2. 僕は学者だとか芸術家だとかいった仕事をする人は、どちらかというと浮世離れしていなければなら ないと思っています。片足は地面に着いているけれど、一方の足はどこか別のところに突っ込んでいる。 そしてこういう人の意見は、世の中にとって大事なのだと思っています。「一歩、向こう側」に足を置 いている人の意見がね。なぜならそういう人の意見は必ず「固まった意見」に風を吹き込むのです。つ まり、政治家のような人が発する、世の中の「ある種の総体としての意見」を崩すわけなのです。
- だからそれを「総体意見とは違うから」とか「現実離れしているから」とか言ってどんどん排除して いくと、世の中が固まってしまいます。世の中から柔軟性が失われていくのです。とんでもないと思え るような意見こそ、意外にも世の中の役に立つものだと思っています。「個の声」の方が大事だと思い (参考:「週刊ダイヤモンド」2021年1月16日号)

経営者のための危機管理

「独自の戦略」を追求せよ 福地 茂雄(アサヒビール社友)

- 日本にとって今後ますます重要となるキーワード は、「独自戦略」です。我が国は、独自のものを多 く持っています。漢字は、その名のごとく中国か らの表意文字ですが、ひらがなやカタカナなどの 表音文字は、日本独自のものです。また、刺身、 寿司など、新鮮な魚介類を生で食べる食文化は、 四方を海で囲まれた日本固有のものといえます。
- しかしその一方で、情報手段の驚異的な発達によ ってあらゆるものが東京的となり、地方が消えつ つあります。里山がなくなり、熊や鹿や猿が人里 にまで現れています。「兎追いしかの山 小鮒釣り しかの川」と、童謡に歌われた風景はもはや歌詞 でしかありません。地方の文化を象徴する方言を 使う若者も少なくなってきました。「独自の戦略」 の逆を行くいまの日本に、一抹の寂しさと危慎の 念を抱いています。

(参考:「致知」: 2021年3月号)

経営者のための経済学

ステークホルダー資本主義への移行

- 1. 世界では今、米国型の株式資本主義を修正し ようという動きが活発になっている。「ステー クホルダー資本主義」「公益資本主義」などと 呼ばれる考え方を取り入れようという動きだ。 大きな転機となったのが、19年8月に開かれ た米主要企業の経営者団体の会合、ビジネス・ ラウンドテーブルに出された声明文だ。
- 2. 従業員、顧客、取引先、地域社会、株主など すべての利害関係者に配慮し、長期的な企業価 値向上に取り組むことを表明し、アップルのテ ィム・クック最高経営責任者(CEO)や、「ア マゾン・ドット・コムのジェフ・ベゾス CEO など 181 人が賛同して署名した。2020 年 1 月 に開かれた世界経済フォーラムの年次総会(ダ ボス会議)でも、行き過ぎた株主重視から「ス テークホルダー資本主義」に移行すべきだとの 議論が沸き起こった。

(参考:「日経ビジネス」2021年1月18日号)

古典に学ぶ

「愛」と「仁」は一致している

(解説) キリスト教に説くところの「愛」と論語に教うるところの「仁」とはほとんど一致していると思 われるが、そこにも、自動的と他動的との差別はある。例えば、耶蘇教の方は、「己の欲するとこ ろ人に施せ」と教えてあるが、孔子は「己の欲せざるところ人に施す勿れ」と反対に説いている が、しかしこの二者も終局の目的はついに一致するものであろうと考える。

(参考:渋沢栄一「論語と算盤」):国書刊行会